



Compte rendu d'activité

Zah Soo Youth Safari

Binder – Léré

Du 01/06/2023 - 06/06/2023



Introduction :

Le Safari dans le parc national de Zah Soo Binder est un projet annuel à traits éducatif, culturel, social et touristique initié par « Chad Volunteers Organization » dans le but de renforcer le dialogue entre les jeunes et promouvoir l'héritage géographique de notre pays le Tchad. La jeunesse doit connaître le pays dans son ensemble avec toutes les richesses naturelles qu'il renferme. Nos activités consistent à éduquer, sensibiliser, promouvoir la culture du volontarisme à travers les activités communautaires avec la population autour des parcs nationaux, les visites des sites touristiques et la promotion du tourisme local. Lors de ce safari il est revu plusieurs activités touristiques et communautaires, à savoir la visite des sites touristiques, la visions dans le parc pour voir les animaux dans leur état naturel, les activités communautaires dans les villages et villes aux alentours du parc, la découverte de culture et traditions de la populations vivants a proximités du parc, et dans la région en général

C'est un évènement en partenariat avec l'ONG Noé, gérante du parc dont la première édition s'est tenue du 01 Juin au 6 Juin 2023 dans le Mayo Kebbi Ouest, et 27 jeunes professionnels y ont participé



Chronologie :

1^{er} Juin 2023 :

Nous quittons notre point de rassemblement situé sur l'avenue du Président Ngarta Tombalbaye vers 6h du matin. Notre moyen de transport est composé de deux véhicules, un bus de 29 places affrété par l'office nationale de promotion du tourisme, de l'artisanat et des arts, et un deuxième véhicule Hillux double cabine 4X4 appartenant à un de nos volontaires.

Nous prenons la sortie Sud de la capitale N'Djamena, 27 personnes (3 filles, 24 garçons) a bord du convoi. Nous arrêtons dans la ville de Bongor à 237 Kilomètres de la ville pour s'approvisionner en Thé, Café et quelques fruits locaux. Nous arrêtons aussi une deuxième fois à la Sortie de la ville de Bongor, aux droits des rôniers à la sortie de la ville, pour prendre des photos. C'est un lieu symbolique de cette ville, et ces photos illustrent notre passage dans la ville.

Vers 14 H nous arrêtons quelques kilomètres avant Kelo, pour une pause déjeuner. Le déjeuner est servi par quelques volontaires, et nous reprîmes la route.

A 15 H nous sommes à Kelo, nous profitons pour prendre des photos au niveau du rondpoint éléphant, lieu symbolique de la ville, pour illustrer notre passage.

A 18h, nous arrivâmes à Pala, première rencontre avec le personnel de L'ONG Noé, notre hôte. Mr Felix en occurrence, que nous croisons, nous échangeons les salutations. Nous dirigeâmes après vers un restaurant en face de l'hôpital de Pala pour prendre le diner, et finalement nous partons vers le site de l'entreprise UTA pour passer la nuit.



2 Juin 2023

Le matin à 09h nous plions bagage et nous décidons en compagnie du représentant de l'ONG Noé Mr Felix, d'aller voir le gouverneur pour présenter nos civilités. En l'absence du gouverneur, nous avons été accueillis par le secrétaire général du gouverneur. Nous nous sommes présentés au SG, et lui détaillé le but de ce safari dans le parc de Zah Soo, et la vocation de Chad Volunteers en général. La rencontre finie avec un don symbolique d'un T-shirt au SG, et une photo de famille avec l'ensemble de l'équipe.

Nous faisons un petit tour au marché de Pala puis, nous prenons la route vers la ville de Léré

Nous sommes arrivés à Léré vers 13h, nous arrêtons à l'entrée de la ville de prendre des photos sur le dessus du Mayo Kebbi et profité aussi pour voir le Lac Léré. Nous continuons notre voyage, pour aller à la rencontre du préfet de Léré. Nous lui présentons nos civilités, lui expliqué brièvement le but du voyage, et la mission de CVO.

Nous primes notre déjeuner à Léré, puis nous quittons la ville en destination du Parc de Zah Soo. Après deux heures de routes, nous nous sommes arrêtés au milieu de la route. Le directeur du parc et quelques personnels, des gardes forestiers nous accueillent chaleureusement. Nous nous présentons, quelques moments d'échanges, et puis nous quittons la route principale, et nous prenons une route secondaire vers la brousse.

Quelques minutes, nous arrêtons à l'entrée du parc, au niveau du muret colorée comme insigne représentant l'entrée du parc. Un grand moment de joie de tous les participants découvrant la nature verdâtre à perte de vue. Tout le monde s'en presse pour prendre des photos à l'entrée du parc, des photos individuelles, et une photo de famille avec tout le personnel.

Nous continuons notre chemin jusqu'à notre camp, appelé camp AREM, c'est un site spécialement aménagé pour les visiteurs. Le staff du camp nous a réservé un accueil très chaleureux. Tous nos volontaires ont été impressionnés par cet accueil et l'hospitalité qui nous est réservée. L'emplacement du camp est magnifique, situé au droit de la jonction de deux cours à sable blanc. Nous sommes installés dans des tentes. Les volontaires sont dispatchés sur 7 tentes de 3 places, et 4 tentes d'une place. Tout le monde se repose après un voyage d'une journée et demi.



Rencontre avec le Secrétaire général de la région du Mayo Kebbi



L'entrée du parc Zah SOO

3 juin 2023

La journée commence par des échauffements matinaux sur le cours d'eau à proximité du camp. Après le petit déjeuner, toute l'équipe se prépare pour aller à Binder dans le cadre des activités communautaires. Nous quittons vers 08H30 le camps AREM, et nous arrivons à Binder a vers 09h 30. Une rencontre est prévue avec la ligue de football de village de Binder.

Nous les rencontrons dans le Collège de village, un petit moment de présentation, nous leur remettons un petit don de ballons de football pour les encourager dans leur activité. Le président de la ligue prend la parole pour remercier Chad Volunteers et Noé pour ce geste. La cérémonie se termine par une séance de photo de groupe pour immortaliser le moment. Du collège de Binder nous dirigeâmes vers le bureau du sous-préfet de Binder pour lui présenter nos civilités. Comme d'habitude nous lui présentons nos activités prévues dans sa localité, et les activités de CVO en général.

Le sous-préfet prend la parole pour nous remercier de cette visite, et nous souhaite toute la réussite dans cette mission si importante nous nous sommes lancés. La rencontre se termine par une photo de famille. Nous avons prévu de faire un petit tour dans le village et le marché de binder, mais une grosse pluie pointe à l'horizon, Nous nous sommes précipités de rentrer au camp. Une grosse pluie nous accompagne jusqu'au camp AREM .



Camp AREM



Camp AREM



Séance d'échauffement matinal

4 Juin 2023

Chaque matin, une séance d'échauffement matinale est prévue pour réveiller les muscles. La séance d'aujourd'hui s'avère plus importante car, nous avons prévu une randonnée pédestre dans des massifs montagneux pour explorer les chutes Gauthiot. Tous les volontaires sont existés d'aller découvrir ces endroits magnifiques. Notre collègue Marie Mornondé , qui

prépare un mini documentaire sur cette visite profite dans la matinée pur interviewer le directeur adjoint du parc Mr Lambet Worgue , Nos sortons du camp AREM vers 09h30.

Quelques mètres en dehors du camps, au niveau d'un cours d'eau appelé Mayo , notre véhicule s'embourbe dans le sable blanc. Tout le monde se met debout pour sortir le véhicule.

Après quelques tentatives le véhicule sort, et tous les autres véhicules traversent sans problème. Nous continuons notre voyage vers les chutes, malheureusement, nous sommes encore arrêtés par l'état de la route, cette fois ci plus grave que le premier. Nous passons plus d'une heure pour sortir le véhicule mais malheureusement sans succès. Pour ne pas perdre la journée, nous avons décidés de marcher a pieds vers les chutes. Nous avons parcouru deux kilomètres à pied jusqu'au Lac noir. Tout le monde est émerveillé par la beauté du lac, la nature tout autour, et le mystère de ce lac. Nous profitons pour prendre des photos, se reposer, contempler la nature, respirer cet air frais, profiter au maximum de cette chance de visiter ce coin perdu du Tchad.

Cette randonnée pédestre nous a permis de découvrir le parc sous un autre angle. Nous pouvons entendre les bruits de la nature et sentir les odeurs de la savane. Le guide nous montra les empreintes des différents animaux et lui expliqua comment lire les signes de la nature

Après le Lac noire, du dirigeons vers les chutes, toujours a pieds, mais cette fois ci la piste est très compliquée, de descente et les dénivelés sont difficilement praticables, mais l'excitation était au-dessus de tout. Nous traversons les cascades et la forêt dense pour se retrouver au sommet des chutes Gauthiot. La vue était incroyable. Le paysage était magnifique. Nous décidons de prendre notre souffle en haut. La descente en bas des chutes est dangereuse, donc nous avons décidé de reste en hauteur. Les participants profitent pour les photos et les vues. Nous avons passé plus de deux heures dans cet endroit magnifiques.

Nous retournons à 14h à nos véhicules laissés a deux kilomètres des chutes. A 15 H nous arrivâmes au camps AREM. Comme chaque soir, nos activités sont les animations autour du feu jusqu'à vers 2H du matin





Lac noir et chutes Gauthiot

5 Juin 2023

La journée commence tôt le matin avec des échauffements matinaux. Puis ensemble à 08h nous embarquons dans les véhicules vers Binder. A la base, nous avons prévu d'emprunter une piste pour traverser la faune, et peut être croisé des animaux et visiter le lac Mafalé , mais la

route était difficilement praticable , et les cours d'eau contiennent encore d'eau a cause des pluies de la veille . Nous avons donc décidé de prendre la route normale vers Binder.

Nous arrivons au Lycée de Binder vers 10H, une séance d'activité comme avec les élèves de classe de première terminale. Un jeux question réponse est présenté n la classe est scindée en deux groupe. Vingt questions posées, le groupe N°1 était le gagnant. Des cadeaux composés de Bics et cahiers ont été distribués à toute la classe. Nous quittons l'école vers le dispensaire de Binder. Une rencontre est prévue pour remettre un don compose des moustiquaires, et de produits de nettoyage.



Nous avons été accueillis par le staff du dispensaire, deux entités différentes étaient présentes : l'équipe du district de Binder, et l'équipe dispensaire communautaire de Binder. En compagnie du Directeur Lambert, qui nous présenté, nous avons pris la parole pour expliquer le but de cette visite, et la mission de CVO, a la suite les représentants du districts et dispensaire a leur tour nous ont remercié de notre visite, et nous ont présenté quelques doléances concernant le manque de personnel, et matériel. La rencontre se termine par une photo de famille.

Après le dispensaire, nous partons dans une concession a la rencontre d'une coopérative des femmes qui œuvre dans la transformation des produits locaux.

Une séance de dégustation est prévue pour des jus fabriqués a base des produits transformés localement. D'autres produits tels que les huiles, du café et autres sont présentés. Des participants en ont commandé par quantité ces produits.

La deuxième équipe se dirige aussi chez une femme artisanne les fabrique des tissus traditionnellement a base des filasses de coton. Une technique très ancienne qu'elle nous a montré

Nous décidons de faire un petit tour à pied dans le village de Binder, pour découvrir le Village et son marché. A 14h30, nous déciderons de rentrer au camp après une journée très active



Lycée de Binder

06 Juin 2023

C'est le dernier jour au camp AREM, nous décidons très tôt le matin de ranger nos bagages dans les véhicules, et préparer le voyage. L'aurore était très émouvant. Nous avons pris le temps de dire aurevoir et remercier le staff du camp qui ont veillé pour notre confort et

sécurité pendant tout le séjour, sans manquer de rien. C'était une expérience incroyable et une découverte majeure. Mais ce n'est pas la fin de nos activités. Nous quittons le camps AREM vers 09h, à 10H nous arrivons à Léré. Premièrement nous partons à la rencontre du préfet, et puis nous dirigeons vers le palais du Gong de Léré. A l'absence du Gong, nous avons été accueillis par un des disciples, que nous avons échangé un peu sur et découvert le rôle du Gong. Un tour du palais royal était guidé par le petit frère du Gong appelé Yerima , qui nous a présenté des objets traditionnels pour l'intronisation du Gong et des cases royales .



Visite du palais du Gong de Léré

Après le palais du Gong, nous dirigeons vers le lycée de Léré, où les élèves nous attendaient depuis le matin. Nous le rencontrons dans une ambiance festive, et leur présentons CVO, et l'objectif et la mission de notre visite. Le Directeur de l'école prend la parole pour expliquer l'importance de la mission que CVO mène au Tchad. La séance se termine une distribution des fournitures scolaires aux élèves, et une photo de famille.



Lycée de Léré

Nous dirigeons après vers l'hôpital de Léré où une équipe du staff médical nous attendait, une fois arrivé nous sommes accueillis par le médecin urgentiste. Nous leur présentons l'objectif de notre visite, et la mission de CVO dans la valorisation et promotion des zones protégées au Tchad, et aussi les activités communautaires donc cette visite en fait partie.

Le médecin urgentiste prend la parole et tiens ses remerciant a CVO et Noé pour les efforts menés, et pour cette visite. La rencontre se termine par la remise de don composés de 100 moustiquaires et des produits de nettoyage.



Hôpital de Léré

Pendant ce temps, une autre équipe de CVO est allée dans le Lac pour faire un tour en bateau, et découvrir les espèces maritimes telles que les hippopotames, les poissons, et autres. Le tour du bateau s'est déroulé en 24 minutes.

Nous sommes rencontrés avec la deuxième équipe de CVO vers midi au marché de Léré pour le déjeuner, et le rassemblement avant le départ. Un plat de poisson nous a été servi et puis nous avons pris la route vers Ndjamena en passant par Pala, Kelo. Nous sommes arrivés le soir vers 21h à Bongor où nous avons décidé de passer la nuit. Le 07/06 au matin, nous quittons Bongor pour Ndjamena, où nous arrivons vers 13H.



Tour en bateau sur le Lac Léré

Enfin, faut noter que rien que notre présence sur le camp permet de profiter de la nature tout autour et respirer l'air frais. A l'intérieur du parc, La joie est souvent palpable, et les participants sont souvent captivés par la beauté de la nature qui les entoure, en particulier les couchers et levés de soleil à couper le souffle. Ils sont reconnaissants d'avoir eu l'opportunité de voir ces merveilles

Nos sincères remerciements au l'ONG Noé pour cette prise en charge total lors de notre séjour, et de nous avoir fait découvrir ce magnifique parc de Zah Soo. Nous les félicitons pour le travail accompli jusqu'à présent, et nous leur souhaitons tout le courage et la réussite pour le reste à faire. Nous profitons aussi de cette visite pour faire passer le message et valoriser ce parc au plan national et international



Galerie



Gallérie



Gallérie

Avantages de Zah Soo Youth Safari

- Découverte de la faune et de la flore du parc Zah Soo : nous avons pu observer des espèces d'animaux et de plantes que nous n'avons jamais vues auparavant. Le parc Zah Soo offre une biodiversité, riche, unique et rare.
- Paysages uniques : le parc abrite des paysages uniques, notamment des savanes, des lacs, des rivières et des forêts. Les visiteurs peuvent profiter de la beauté naturelle du parc tout en observant la faune sauvage
- Conscience environnementale : La visite d'un parc de Zah Soo nous permet de prendre conscience de l'importance de la protection de la nature et de la préservation des écosystèmes, et ce qu'il faut faire pour un développement durable
- Activités de plein air : Le parc Zah Soo permet aux visiteurs de profiter de la nature et de pratiquer des activités de plein air telles que la randonnée, l'escalade, le camping, le kayak sur les chutes Gauthiot et autres
- Relaxation et détente : Le parc de Zah Soo offre un environnement paisible et calme, idéal pour se détendre et se ressourcer loin de l'agitation de la ville.
- Sensibilisation à la conservation du parc : Avec les équipes du parc de Zah Soo, nos volontaires sensibilisent les populations aux alentours du parc sur l'importance de la conservation des espèces et des habitats. Une fois à N'Djamena, nos volontaires inciteront la population, en visitant ces parcs, chacun contribue également à leur protection et à leur préservation
- Ce safari est une expérience éducative qui enseigne aux visiteurs l'importance de protéger et de conserver les ressources naturelles de notre planète. Les participants sont inspirés pour aider à préserver les parcs et la vie sauvage pour les générations futures
- Création de contenu multimédias pour la promotion et valorisation du parc sur les réseaux sociaux et autres médias

Points d'amélioration :

- Augmenter le nombre de participant : Pour cette première édition le nombre était relativement peu, mais pour les prochaines éditions, l'effectif devrait être au minimum 35 personnes, beaucoup de nos volontaires veulent participer mais faute de place, ils n'ont pas pu
- Augmenter le nombre des participantes (filles)
- Découvrir et vision dans le parc pour voir les espèces animales : lors de cette visite, nous n'avons pas pu profiter suffisamment pour voir la population animale,
- Programme des visites communautaires doit être figé en avance, pas de gros changement,